

PRECIO.

En toda la isla.
6 rs. vn.

EL BIEN PÚBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

Noticias nacionales.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES DE «EL BIEN PÚBLICO.»

Madrid 24 abril.

Esta tarde se aseguraba entre algunos hombres políticos que en la madrugada de hoy se había emprendido el ataque en toda regla á las posiciones de San Pedro Abanto, pero segun autorizados informes no es cierto haya empezado el movimiento formal el cual será probablemente mañana pues hoy quedarán terminados todos los preparativos de guerra. El enemigo, segun noticias transmitidas del campamento, se manifestaba algun tanto desorientado respecto al plan de campaña acordado por los generales Serrano y Concha, lo cual embarazaba las operaciones de los carlistas que no sabian de una manera positiva por donde ha de acometerlos el tercer cuerpo de ejército.—Aunque el Imparcial de hoy niega que ha sido llamado á Madrid D. Manuel Ruiz Zorrilla el hecho es cierto como lo es tambien que ese hombre político ha contestado aconsejando á sus amigos la tregua hasta tanto que el ejército salga de Bilbao.—Segun noticias del gobernador de Orense la partida carlista que se presentó en aquella provincia se ha internado en Portugal habiendo regresado á sus hogares las personas que llevaban en rehenes.—El mariscal de campo Sr. Crespo ha sido nombrado con fecha de hoy comandante general de todas las fuerzas que operan entre los carlistas de las provincias de Ciudad Real, Cáceres y Badajoz debiendo salir pasado mañana para su destino.—En todos los círculos políticos se aguarda hoy con impaciencia la noticia del avance del ejército siendo éste el tema obligado de todas las conversaciones.—Hoy se asegura en los centros oficiales que muchos de los carlistas cansados se niegan á volver á sus filas, contra cuya actitud los gefes carlistas acaban de dictar muy serias medidas.

Mañana á las siete de la mañana es esperado en Madrid el general Primo de Rivera y con él uno de sus ayudantes que viene tambien á restablecerse al lado de su familia.—La importante cuestion surgida entre los representantes de los Bancos de Provincias y el Nacional, continua aun pendiente si bien hay motivos para creer que al fin se llegará en esta cuestion á una comun inteligencia.—Llama la atencion el estado de la Bolsa cuyas operaciones se hallan paralizadas esperándose el resultado de las operaciones del Norte y por mas que los bolsistas tienen buena voluntad es lo cierto que el dinero se halla retraido y solo así se comprende la gran diferencia de cambio entre el contado y la liquidacion.—Hoy hay grande escasez de noticias en todos los centros políticos.—R.

Madrid 25 abril.

Segun noticias de origen oficiales, nuestras baterías rompieron el fuego esta mañana contra las posiciones de los carlistas de Abanto, pero sin que éstos contestaran. El tercer cuerpo de ejército permanecia hoy en las mismas posiciones que tenia ayer.—Hoy han salido de Madrid el completo de acémilas pedidas por D. Manuel de la Concha.—El Ministro de la Guerra ha mandado que por el depósito de la guerra se forme una memoria de las

variaciones introducidas en el ejército desde el 23 de Abril del año último y de las disposiciones que determinen aquellas.—A consecuencia de ciertas exacciones ocurridas en el cuerpo de carabineros han sido declarados en situacion de reemplazo algunos gefes.—La idea de llamar á las armas á las tres últimas quintas que se han licenciado, es desechada por los hombres mas importantes de la situacion y es de creer que semejante llamamiento no será un hecho. El Gobierno sin embargo se ocupa de buscar la manera mas equitativa de allegar refuerzos de hombres para poder atender á las necesidades de la guerra.—La carta que «El Imparcial» publica hoy de su corresponsal en Castro-Urdiales ha causado gran disgusto en altas regiones por las importantes declaraciones que en ella se hacen sobre el estado de las facciones de Abanto y es muy posible que esto proporcione á la prensa nuevas restricciones.

Noticias oficiales del gobernador de Badajoz participan haber pasado por su provincia Amador Villar y 10 de los suyos con direccion á Portugal.—Esta tarde á las 4 han llegado el Sr. Primo de Rivera un ayudante y demás compañeros de su viaje heridos en el Norte. En la estacion les esperaban el capitán general, gobernadores civil y militar con sus ayudantes y comisiones de la Cruz Roja y Estrella Benéfica varios generales, damas de la aristocracia y otros amigos, las hijas de dicho general con las que tuvo una escena conmovedora. En elegantes camillas de la Cruz Roja y seguidos de una gran comitiva han sido llevados los heridos á sus respectivas casas, agrupándose una gran multitud en la carrera. El Ministerio con su Presidente visitó á las cinco á los heridos á quienes prodigó las mas cariñosas frases, lo mismo han hecho la Duquesa de la Torre y otras altas damas.—El retraso del tren es debido al descarrilamiento de otro que venia delante y que afortunadamente no ha causado desgracias.—R.

CARTAS DEL NORTE.

Castro-Urdiales 21 de abril de 1874.—Mis queridos amigos: No podré jamás esplicarme el empeño que algunos manifiestan en disminuir la importancia de estas facciones del Norte, suponiendo que los carlistas tienen escasos elementos que oponer á nuestras tropas y se ven además privados de lo mas necesario para su subsistencia. Ayer se leia en la «Correspondencia» un suelto tan lisonjero bajo este último punto de vista, como que se pintaba al enemigo muerto de hambre, extenuado y poco menos que incapaz de defenderse, porque carecia casi en absoluto de viveres. Y sin embargo, nada hay mas inexacto. Precisamente se han recibido hace dos dias en el cuartel general noticias exactísimas del aprovisionamiento del ejército carlista, y todos convienen en que del lado de allá de San Pedro de Abanto, si no reina la abundancia y aun esplendidez de nuestro campamento, llega diariamente cuanto hace falta para racionar á los rebeldes y racionarlos bien. Desde los confines de Navarra por las Cinco Villas de Aragon y desde Miranda, salen todos los dias convoyes de viveres para Durango, en donde entran cada tarde sobre 200 carros próximamente y 50 ó 60 reses vacunas. Otro tanto sucede en Val-

maseda, depósito de los recursos que recojen las partidas merodeadoras ó remiten los comités carlistas de las provincias de Santander, Leon, Palencia y Oviedo. Ya desde Durango los viveres van conducidos en caballerías á Bilbao, para lo cual hay establecido un servicio regular de acémilas tan bueno por lo ménos como el que nosotros tenemos. Añádase, pues, á estas dos corrientes de subsistencia la que viene de Francia, mantenida por los círculos legitimistas, y véase despues á qué quedan reducidas las noticias que presentan á los carlistas en un estado desesperado.

En mi visita de ayer al campamento he podido convencerme de que no es á los corresponsales de la prensa á quienes puede hacerse responsables de la publicacion de noticias útiles á los carlistas. Ninguno de los que aquí estamos ha dicho cuál es el movimiento encomendado al tercer cuerpo de ejército, ni el punto por dónde ha de empezar sus operaciones, y sin embargo, los carlistas deben conocerlo desde hace algun tiempo á juzgar por sus movimientos. Se sabe ya de una manera positiva que han traído aquí fuerzas de Navarra, Alava y Guipúzcoa, parte de las cuales, unidas á algunos batallones de los que se encontraban en San Pedro, se han corrido por su ala izquierda, pasando por Peña Cuadrada en direccion de las Muñecas ó Valmaseda. Para sustituir á los batallones retirados de las demás provincias se ha hecho una nueva leva cuyo contingente se hace subir á 8,000 hombres armados con fusiles construidos en las fábricas que el enemigo posee en Vizcaya y que trabajan sin cesar. Aparte de esto, los alcaldes de muchos pueblos de Navarra y de Guipúzcoa, dirigidos por los ingenieros carlistas, están fortificando con prestaciones vecinales de mujeres y niños muchos puntos abriendo á la vez grandes trincheras para defender los pasos que ha de recorrer nuestro ejército, una vez empezada la segunda parte de la campaña. Porque ya están persuadidos los carlistas de que tan pronto como se les ataque habrán de retirarse de sus actuales madrigueras para no detenerse quizás hasta Navarra. Su aspiracion actual es causarnos el mayor número de bajas posible, lo cual da á la guerra ese caracter de feroz salvajismo que le imprimen los carlistas. No se concibe, en efecto, la existencia de un ejército sin esperanza alguna de triunfo, convencido de la constante superioridad del enemigo, y seguro de que en un plazo mas ó ménos largo serán dominadas y reducidas las provincias que hoy se mantienen en rebelion. Para hallar algo parecido, hay que recordar, como he dicho otras veces, á los salvajes que atacan al hombre civilizado por odio á la civilizacion.

Hay noticias oficiales de Bilbao. La decision de los sitiados no ha decaído ni un solo momento, y conocen cuantos esfuerzos hace la nacion para salvarles de caer bajo las garras del carlismo. Tienen viveres para un mes sin imponerse grandes privaciones, y para otro mes con mayor estrechez. Aunque no de una manera oficial, se ha recibido tambien en el campamento la noticia de haber sido herido frente á Bilbao el ex-ministro Aurich. Parece que una de las granadas bilbainas cayó con tal acierto en un grupo de rebeldes, que hirió en una pierna al hijo del marqués de Valdespina; en el costado derecho á Aurich, y á dos oficiales del estado

msyor en otras partes. Por esta noticia y por otras análogas que he sabido por conducto de los presentados, deduzco que el número de bajas causadas á los sitiadores por la artillería bilbaina es muy considerable, y desde luego infinitamente superior á las de los sitiados.

Hoy se ha dejado sentir mas fuego en las inmediaciones de Bilbao. He pasado el dia en el campamento, y desde las doce á las cinco apénas se ha dejado de oír el estampido del cañon, perfectamente perceptible á favor del viento N. E. Tambien ha hecho algunos disparos una goleta desde el Abra de Bilbao, presumo que en Portugalete. El cañon de Montejanejo no ha faltado tampoco á su costumbre. A las cuatro en punto ha roto el fuego, y al segundo cañonazo los carlistas han comenzado á hacer descargas desde una trinchera de Montaña, en direccion á las avanzadas situadas junto á la casa fortificada de los Mazarredos. Pero ha durado poco, pues á las cinco, hora en que regresaba á esta, habia cesado el tiroteo. Al llegar á Castro he vuelto á oír el estampido del cañon hácia el Abra, producido sin duda por algun movimiento notado en el campo enemigo. La cosa ha debido ser de escasa importancia, puesto que á las siete y media, y despues de unos 20 disparos, el mar no trasmite ya el ronco sonido de los cañones de nuestra goleta.

He notado hoy más animacion que otras veces en el campo carlista. Sus trincheras, especialmente las próximas á San Pedro y Santa Juliana, se veian cubiertas de gente, y grandes masas marchaban de un lado á otro en correcta formacion. O yo no entiendo nada de achaques de guerra, á pesar de mi aprendizaje, ó eso significa que los carlistas han sacado mucha gente de estas posiciones y pretenden ocultarlo con grandes ostentaciones de fuerza, maniobras, toques de llamada y órdenes, etc., etc. Indudablemente ocurre algo extraordinario en sus filas, y eso no puede ser sino el temor de una próxima acometida que desde luego piensan ha de serles funesta, porque se ven forzados á debilitar su línea de defensa.

Por primera vez he oido esta tarde una música carlista. A eso de las tres, y hallándome en las avanzadas de Pucheta con el jefe de las fuerzas que las cubren, coronel de Cantabria señor Posada, oí ciertos sonidos armónicos que me llamaron la atencion. Salí á la carretera y vi, como á unos 200 metros, delante de una casa situada á la derecha de Santa Juliana, un grupo de carlistas y en el centro brillar los instrumentos de música. Una charanga como de doce instrumentos, tres clarinetes, cuatro cornetines y cinco bajos y contrabajos, tocaba una polka muy popular hace algunos meses en los cafés de Madrid, y que parecia insoportable á nuestro amigo Peña y Goñi cuando la oía tararear á alguien. ¿Qué le hubiera pasado esta tarde á haber estado en Pucheta oyendo aquella desentonada murga?

Los carlistas de ese lado han pasado esta mañana un recado de «atencion» amenazando con romper el fuego en toda la línea si no se paraban las obras de una batería próxima. Los trabajos, sin embargo, han continuado, no obstante lo cual las trincheras enemigas han permanecido silenciosas. Solo una del Montaña ha hecho fuego, pero como he dicho por espacio de breves momentos.

Hasta hoy no ha abandonado á Somorrostro el general Primo de Rivera. A las doce de la mañana se le ha colocado en el coche número 2 de la «Asociación contra de señoras de Madrid,» y á su lado en otra camilla al señor Delgado, teniente coronel de cazadores de Barbastro herido en el húmero derecho con fractura. Desde la casa del marqués de Villarias hasta la carretera, la camilla del señor

Primo de Rivera era llevada por cuatro soldados y detrás iban el duque de la Torre dando el brazo á la señora del bizarro general, el señor Topete, los generales Lopez Dominguez, Palacios y Serrano Acebron, y los brigadieres Blanco, Cortijo y Chinchilla, y una multitud de jefes y oficiales que iban á despedir al enfermo. Colocadas las dos camillas en el carruaje, y en otro la señora y hermanos del general y del teniente coronel, la mayor parte de la comitiva montó á caballo y acompañó á los viajeros hasta cerca de Onton.

El general Primo va en muy buen estado, en términos de haber recobrado su habitual jovialidad, de la que ha dado repetidas pruebas en el momento de ser colocado en el coche. Aunque bastante bien en su curacion, la herida del coronel Delgado ofrece mayor cuidado, aunque no puede decirse que sea de gravedad. La comitiva descansa esta noche en Castro, mañana en Laredo, el siguiente en Bóo y el sábado Dios mediante llegará á Madrid. El camino por tierra no ofrece estos dias peligro alguno, mucho menos desde que se ha hecho un terrible escarmiento con los merodeadores carlistas. Hace tres dias fueron sorprendidos en el momento de cortar el hilo telegráfico ocho carlistas, de los cuales seis quedaron muertos uno herido y el otro pudo huir sin ser alcanzado por las balas de los carabineros que vigilan la línea. En lo sucesivo no es de creer que el telégrafo sea cortado, pues sobre que la dura leccion de anteayer es ejemplar, se ha construido además un nuevo trozo que cruza la ria de Treto, precisamente por el sitio donde más dificultades han de hallar los mal intencionados para realizar sus propósitos.

Se ha sabido hoy de una manera positiva que han llegado á Villaverde, dos leguas de Valmaseda, tres batallones carlistas sacados del extremo derecho de la línea de San Pedro Abanto; y por cierto que la llegada de este refuerzo ha coincidido con una gran desgracia ocurrida á los carlistas. Terminando estos un ataque por ese lado del tercer cuerpo de ejército, habian empezado á construir con gran ingenio sus acostumbradas trincheras, y como la tierra se halla reblandecida por las lluvias de estos últimos dias, hubo un desprendimiento que dejó sepultados á 29 infelices carlistas, la mayor parte de ellos alaveses y guipuzcoanos.

Esta mañana se han presentado en el cuartel general cuatro rebeldes, todos navarros. Uno es carneta y me ha llamado la atencion por su corta edad, pues apenas cuenta nueve años. Me ha dicho que hay más de 200 niños de su edad en el ejército del Pretendiente. Otro de los presentados era asistente de un capitán del batallon que manda el marqués de las Hormazas.

Termino esta carta dirigiendo un ruego al director de Sanidad: que mande pronto, inmediatamente, camillas, muchas camillas, pues de ellas está necesitado el ejército.

Vuestro afectísimo.—M. Araus.

«(Del Imparcial del 24.)»

MADRID 25 DE ABRIL.

En el ministerio de la Guerra se ha recibido hoy un telegrama anunciando que nuevos detalles contestes aseguran, que hallándose el 16 por la noche Santés en Chelva con su faccion, se le marcharon 1,300 hombres del cuarto batallon de cazadores que cubria las guardias, llevándoselos su comandante Lozano hácia el Maestrazgo, con la escolta de Santés al pueblo de Arrau Santés, con 3.000 hombres que le quedaban, salió en su persecucion en la madrugada del 17, arengando á los que llevaba para que tuvieran confianza en él, á lo cual contestó con murmuraciones la tropa. Continuaron á Arcos de

Alpuente, y el 18 á Jonijas, con intencion de seguir á Toro, pero en Manzanera encontraron á Vallés, Corredor y Sierra-Morena, los que se repartieron la fuerza de Santés, dejando con Vallés los de Valencia, y los de Cuenca á otra partida, y arrestaron á Santés. Mostrábanse muy disgustados con él, porque no les pagaba ni comian, y les castigaba si robaban.

En una circular firmada por el cabecilla Palacios, se dice que se haga saber que no se ha perdido un solo hombre en la «infamia» cometida por el señor Santés, y que él venia al terreno dejado por el otro con las fuerzas del brigadier Vallés y todas las de su division, que son los batallones cuarto de cazadores, y primero, segundo y tercero, con la compañía sagrada y la escolta de caballería.

En la Puebla de San Miguel tienen la brigada compuesta de dos compañías, formadas de viejos y compañías del requete, inútiles muchos, y que guardan nuestros prisioneros. El armamento de la faccion que tenia Santés es de fusiles ingleses, carabinas Minié y unos 1,000 Remington y Berdan, con bastantes municiones.

El general Weyler, desde Liria, dice le han asegurado que dos batallones carlistas estaban el 21 en Yesa, dirigiéndose por Abejuela á Arcos, de donde pueden seguir á Barracas ó bajar hácia Liria, estando el resto de la fuerza en las mismas posiciones hácia la derecha de la carretera de Segorbe á Barracas. En el pueblo de Pinet, una partida el 19 cogió al pueblo oyendo misa y de él fueron sacando gente para maltratarla y encerrarla de nuevo en la iglesia con el resto de los vecinos.

La de 160 hombres invadió el pueblo de Salinas el 20 al mando de Moreno. Sacaron 230 pesetas y 100 raciones de pan y cebada, saliendo el 21 para Monóvar.

La faccion Aznar entró en la madrugada en Abanilla con 200 hombres, saliendo precipitadamente sin cobrar un trimestre de contribucion pedido, por la aproximacion de algunas columnas. La de carabineros que le perseguia, se ha retirado por orden del gobernador militar de Albacete, por estar Roche cerca de Petula. Vallés con parte de su fuerza, y los de Santés estaban ayer en Manzanera y Arcos, y dos batallones de Santés el 21 en Chelva, habiendo pedido 2,000 raciones de pan y 200 de pienso.

El arrepentido cantonalista D. Roque Bárcia, cuyo paradero se ignoraba desde la publicacion de sus últimas cartas, ha aparecido en Jerusalem.

«Motivos mas que suficientes,—dice á este propósito con mucha oportunidad «El Diario Español,—le inspiran al señor Bárcia el recuerdo de los acontecimientos que presencié aquella ciudad hace diez y nueve siglos para confirmarle en su arrepentimiento.»

El gobernador de Navarra ha pedido al gobierno alguna fuerza de ingenieros para defender el paso de Gastejon, pues abriga temores aquella autoridad de que los carlistas intercepten el ferro-carril.

Ayer pasó por Boo en direccion á Madrid el bravo general Primo de Rivera conducido con todas las precauciones que su estado exige. Salieron á saludarle el gobernador de Santander, una comision de la Diputacion y otra del Ayuntamiento de dicha capital.

Esta mañana ha debido llegar á Madrid acompañado por su señora, su hermano don Sixto, sus ayudantes señores Vallarino y Viana, y los oficiales de órdenes Arias, Urbina, Milans y otros.

Tambien le acompaña el médico de cabecera señor Galy, y el suyo particular y amigo íntimo señor Pantoja.

La asociacion de señoras de socorros para los heridos habia dispuesto que por cuenta de la misma se llevase á la estacion una magnífica camilla, y nombrando una comision compuesta de las señoras marquesa de Guadalete, condesa de Torrejón, baronesa de Otos y señora de Rivalherra, que acompañarán al bravo general desde la estacion á su casa, calle de Jacometrezo, número 66.

El ministro de la guerra y el capitán general han desplegado gran actividad para que nada le falte á su llegada.

Sus hijas, su familia, y numerosos amigos debían esperarle en la estacion, ansiosos todos de saludarle y felicitarle por hallarse ya fuera de peligro.

Con el general Primo de Rivera viene también el coronel Delgado herido gravemente en un brazo, y además de las camillas enviadas por la asociacion de señoras, estaban preparadas por la Direccion de sanidad militar otras dos muy cómodas, con 30 sanitarios y 20 camilleros de tropa para el caso de que los heridos no pudieran ser trasladados en carruajes á sus casas respectivas.

El Círculo constitucional acordó anoche elegir una comision de su seno para que en su representacion asistiera hoy á la llegada del general Primo de Rivera.

Para este objeto fueron designados los señores Peñuelas, Martínez, (D. Cándido,) Rute, Alvarez (D. José) y Becerra, que habrán saludado á estas horas al bizarro general, representante, en union del bravo general Loma y otros jefes y oficiales heridos llegados á Madrid, de las glorias del ejército.

El general Crespo ha sido nombrado comandante general de las fuerzas que operan contra los carlistas de la Mancha y Estremadura. A sus inmediatas órdenes ha sido destinado el teniente coronel don Francisco Dugi y el alférez don Océano Aitola-guirre.

Se ha desmentido la noticia de haber sido aprehendidos en Santander tres millones de reales destinados á los carlistas, puesto que ese dinero en pasta venia á Madrid para acuñarse en la fábrica de moneda, y así se ha justificado.

La mayoría de los cantones de Suiza acepta la revision del pacto fundamental de la república en sentido conservador. Catorce cantones se han pronunciado afirmativamente.

Hemos leído con viva satisfaccion, y para consolarnos de tantos absurdos como sobre las cosas de España publica la prensa francesa, la enérgica carta de Madrid, dada á luz en el «Diario de los Debates», desmintiendo la calumnia esparcida en todos los círculos políticos y sociales de París, de que el gobierno prusiano habia enviado al duque de la Torre 14 cañones alemanes, servidos por oficiales de la artillería germánica. De aquí grandes alharacas en la prensa legitimista sobre la intervencion de Bismark y de la Prusia en los asuntos de España, y naturalmente exhortaciones á la Francia para que á su vez ayude ardentemente la causa carlista.

El «Diario de los Debates», despues de restablecer la verdad de los hechos, de hacer la justicia debida á la magnífica artillería española, de decir cómo se han fabricado los cañones Plasencia, y de consignar que los oficiales españoles se bastan á sí mismos, añade, con razon, que hacer así la guerra á la causa de la libertad de España, es una indignidad que subleva las almas bien nacidas. Lo mas extraño es que para hacer aprobar por la Asamblea de Versalles el grado concediendo en el ejército francés al joven duque de Alenzon, se habian he-

cho en plena tribuna el mas alto y merecido elogio de la artillería española, manifestando que el joven príncipe de Orleans habia justamente estudiado en nuestra academia de Segovia.

Hoy por la mañana no se tenian noticias en los centros oficiales de haberse roto aun el fuego en el Norte.

Esta mañana á las diez ha salido de Boo, en tren especial, con direccion á Madrid el general D. Fernando Primo de Rivera.

El señor ministro de la Guerra ha admitido la dimision que tenia presentada el general Portilla del cargo de capitán general de Valencia.

El general Vargas ha sido nombrado segundo cabo de la isla de Cuba, en reemplazo del general Mero, que regresará á la Península.

Ayer tarde celebraron una detenida conferencia con el señor Cantero y comision ejecutiva del Banco de España los representantes de los de provincias, á fin de llegar á un acuerdo.

El señor Castelar se propone pasar seis ú ocho dias en Aranjuez para redactar un discurso académico.

Esta tarde ha entregado la señora duquesa de la Torre á la direccion de administracion, para que los remita al Norte, los 1,000 duros en oro producto de la suscripcion abierta en el círculo constitucional.

Esta noche sale un oficial de la direccion con la referida cantidad.

Nada ménos que 18 ó 20 kilómetros de línea telegráfica han destruido los facciosos de Asturias entre Lueca y Rivadeo, habiéndose recompuesto ya en lo posible.

Se ha recibido en Madrid un manifiesto suscrito por el señor Eduarte, que formó parte de la junta cantonal de Cartagena, en el que se dirijen graves y fuertes acusaciones contra el señor Bácia.

Ha sido tan considerable el número de forasteros que han acudido á Sevilla durante la pasada feria, que gran número de ellos ha tenido que pasar las noches en las calles, por estar completamente llenas todas las casas de huéspedes, fondas y establecimientos públicos.

NOTICIAS DE BILBAO.

En las cartas de Bilbao que publica el periódico carlista la «Gaceta de Francia», se confirma que una granada de nuestras baterías en la ciudad invicta habia muerto al secretario de Valdespina, D. Vicente Abalat, llevado un brazo al coronel carlista D. Gonzalo Chacon, y causado una contusion ligera al hijo de Valdespina. Este y el exministro de Marina Aurich, que estaban reunidos en el punto llamado de la Salve con los demás, se salvaron. También habia muerto D. José Escudero, auditor de guerra de Navarra, y sido herido el duque de Sevilla, hijo del infante don Enrique.

A una proclama de Valdespina á los bilbainos para que se rindieran, habian contestado enarbolando la bandera negra.

En una carta que ha visto «La Correspondencia», escrita por una persona que ha logrado salir de Bilbao el día 17 de este mes, se dan algunas noticias de aquella plaza.

En la ciudad reina mucha animacion. Varios jóvenes han puesto pianos en las lonjas donde habitan y por la noche se dan bailes.

Los reputados médicos Obrita y Garaygorria, de quienes se dijo que habian muerto, se encuentran muy buenos y no les ha ocurrido nada.

Tienen comestibles todavía para algun tiempo; verdura no les falta y el vino lo fabrican artificialmente.

En los últimos dias reinaba alguna mas tranquilidad en la poblacion, puesto que el enemigo habia dejado de arrojar bombas.

El corresponsal que el diario de París «El Gaulois» tiene en el campamento del duque de la Torre, M. Eduardo Perier dice entre otras cosas dignas de llamar la atencion, que nada hay que temer respecto de Bilbao, cuya resistencia podrá durar meses todavía, sin que la poblacion padezca hambre ni se desmoralice. En víveres frescos tiene para un mes, añade la carta, que es de fecha del 15, á lo cual habian contribuido los mismos carlistas, pues por efecto de las cantidades enormes de mineral que han arrojado al rio á fin de cerrar su paso, se subia el pescado hácia la ciudad, donde se cogian todos los dias enormes cantidades de truchas, salmones, etc. La provision de harina es grandísima, porque los armadores de Bilbao, temerosos de que quedasen cortadas las comunicaciones con Santander, habian hecho provisiones extraordinarias para la esportacion.

La poblacion se mostraba muy animosa, viviendo dia y noche en las calles; y cada vez que intentaban disparar un cañonazo los carlistas, eran advertidos los sitiados por la campana de la torre de San Nicolás donde hay constantemente un vigilante. A cada proyectil de los carlistas contestaba la poblacion con un cohete.

Por las noches no iluminan las calles, pero sí los fuertes, para desafiar á las baterías carlistas, cuyos disparos eran poco eficaces. Los cañones de la ciudad contestaban activamente y con notable precision, siendo la batería situada en la torre de la iglesia de Abanto la que envió la granada que hirió á un hijo del marqués de Valdespina y mató al secretario de éste, hiriendo también á su ayudante Chacon.

Crónica Local.

Por el subinspector de Seguridad Pública fueron sorprendidos en la noche de anteayer en una casa de esta ciudad, varios jóvenes que se dedicaban á juegos prohibidos, quien se apoderó de las barajas y del poco dinero que habia. Llamados al Subgobierno, despues de la debida correccion se les impuso una multa lo mismo al dueño del establecimiento.

Segun tenemos entendido el domingo proximo debe celebrarse en el vecino pueblo de San Luis la anual festividad dedicada á la fundacion del casino del Progreso del referido pueblo, la cual siempre es muy concurrida y animada.

No habiendo podido quedar listo de reparacion el vapor-correo «Mahonés» se despachó la correspondencia por vía de Ciudadela y Alcedia.

Como podrán ver nuestros lectores en el lugar correspondiente á la una de la tarde de anteayer empezó el movimiento del ejército del Norte contra los carlistas.

A la hora de entrar en máquina las dos últimas caras del presente número no habiamos recibido telegrama alguno de nuestros servicios particulares.

Por el cabo de la guardia civil Bartolomé Seryera y los guardias Juan Tugores y Miguel Duran del puesto de San Cristóbal han sido habidas unas herramientas en la casa de un vecino de Mercadal las que fueron sustraidas á unos trabajadores de la carretera, las cuales fueron devueltas á sus dueños y el autor del hurto fué puesto á disposición del Juzgado municipal de Mercadal.

El día próximo debe reunirse en Palma la Diputación Provincial al objeto de discutir el presupuesto adicional al año económico corriente y el ordinario de 1874-75.

Los periódicos de Palma publican el siguiente suelto en su sección de gacilla:

«Los últimos telegramas que se han recibido en el Gobierno civil anuncian no haberse dado principio aun á las operaciones del ejército liberal, por ser el principal objeto de su digno jefe el Presidente del Poder Ejecutivo, economizar en cuanto sea posible la sangre de nuestros valientes soldados. Los mismos partes indican la mayor confianza de que la victoria coronará los esfuerzos del ejército.»

Está llamando extraordinariamente la atención de las señoras y señoritas el número que acaba de publicar el periódico «La Moda Elegante Ilustrada,» no solo por lo variado de los modelos que para trajes, adornos y bordados contiene, sino también por el suplemento que al mismo acompaña, con dibujos y patrones para la confección de ropa blanca, y especialmente la que concierne á camisas para caballeros.

El patron que, de grandes dimensiones, lleva el expresado suplemento, hace que, con una facilidad extremada, puedan cortarse las mas complicadas camisas hasta por las personas ménos habituadas á ocuparse de esta clase de trabajos.

No es de extrañar que la empresa de «La Moda Elegante,» que cumple sus deberes con tan prolija exactitud, merezca las simpatías del público, y consideramos justo el apoyo que éste le concede.

Sección oficial.

SUBGOBIERNO DE MENORCA.

El Excmo. señor Ministro de la Gobernación en telegrama de hoy me dice lo que sigue:

«A la una de la tarde de ayer empezó el movimiento del tercer cuerpo que manda el general Concha arrojándose impetuosamente sobre las posiciones enemigas en el alto de las Muñecas apoyando este movimiento las fuerzas del primer cuerpo que empezaron á operar combinadamente por la carretera de Sopena.—Roto el fuego en toda la línea nuestros valientes soldados tomaron las alturas de las Muñecas en donde al anochecer acampaba ya el general Concha mientras que por la derecha de Somorrostro las tropas tomaban una por una todas las posiciones que les habia indicado el Presidente del Poder Ejecutivo.—La jornada ha sido brillante, las bajas muy escasas; nuestros soldados se han batido con arrojo y entusiasmo y el enemigo ha reconcentrado sin gran resistencia por toda la línea atacada.—En la mañana de hoy ha vuelto á empezar el ataque general cuyo resultado que espero será enteramente satisfactorio comunicaré á V. S. con brevedad.»

Lo que he dispuesto se publique para conocimiento de los habitantes de esta Isla.

Mahón 29 Abril de 1874.

Emilio Linares.

Sección Religiosa.

Santo de hoy.

Santa Catalina de Sena virgen y San Pelegrin confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra Señora del Rosario en Santa Maria.

En la Parroquia hoy al toque de oracion se dará principio al devoto mes de Maria. Se rezará el Smo. Rosario y se cantarán algunas letri las á la Virgen: despues seguirá la meditacion y se dará fin con la coronilla.

En la Concepcion hoy se dará principio al sagrado mes de Maria con los cultos siguientes: Se rezará el Smo. Rosario, despues la Coronilla cantándose los Padre-nuestros y una deprecacion, luego sermón ó meditacion concluyéndose con los gozos. El sermón de hoy está á cargo del propio Vicario don José Pons.

Mañana á las 7 menos cuarto de la tarde, los Asociados á la Union de Oraciones y á la comunión reparadora, celebrarán en la iglesia Parroquial de Santa Maria su ejercicio mensual estando de manifiesto Su Divina Magestad

Anuncios.

D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahón.

En virtud de providencia de este dia dada por el señor don Rafael Blasco y Moreno, juez de primera instancia de este Partido, se cita á Juan Gelabert, José Morera, Bernardo Fedeli, Pedro Llopis, Miguel Tullo, Nicolás Triay y Antonio Gomila, vecinos de la Villa de Mercadal, y en la actualidad ausentes en ignorado paradero, los cuales figuran como otros de los que, en el primer semestre de mil ochocientos sesenta y ocho, trabajaron en clase de jornaleros en los caminos vecinales llamados de la Nitja y de San Cristóbal del término municipal de dicha Villa, para que dentro del término de veinte dias comparezcan en este Juzgado de diez á doce de la mañana á rendir cierta declaracion en causa criminal, advirtiéndoles que de no presentarse incurrirán en la multa de cinco á cincuenta pesetas. Mahón diez y siete de Abril de mil ochocientos setenta y cuatro.—Juan Allés, Esno.

Por el presente se cita llama y emplaza á Juana Orfila y Seguí natural de Alayor y en el dia ausente en ignorado paradero, para que se presente á usar de su derecho en el juicio necesario de testamentaria de su ascendiente Lorenzo Orfila y Olivar pendiente en este Juzgado, parándole sino lo hiciere el perjuicio que hubiere lugar. Dado en Mahón á 22 de Abril de 1874.—Rafael Blasco.—Por su mandado.—Juan Pons Esno.

Hago saber: que el dia veinte y uno de Mayo próximo y hora de las once de la mañana se procederá en los estrados de este Juzgado á la venta y remate en pública subasta con arreglo al pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público, de una pieza de tierra secano situada en tierras de San Miguel del término municipal de Alayor, su medida unas veinte y ocho areas, propia de Martin Gornés y Orfila y no se admitirán posturas que no cubran los dos tercios de la cantidad de ciento setenta pesetas en que ha sido justipreciada; pues así lo tengo mandado en el juicio ejecutivo, ahora procedimiento de apremio, promovido por Pedro Pons y Morlá contra el referido Gornés sobre pago de dinero. Dado en Mahón á veinte y cinco de Abril de mil ochocientos setenta y cuatro.—Rafael Blasco.—Juan Allés Esno.

En virtud del presente se cita, llama y emplaza á Pablo Orfila y Seguí natural de Alayor y en el dia ausente en ignorado paradero para que se pre-

sente á usar de su derecho en el juicio necesario de testamentaria de su ascendiente Lorenzo Orfila y Olivar pendiente en este Juzgado, parándole si no lo hiciere el perjuicio que hubiere lugar. Dado en Mahón á veinticuatro de Abril de mil ochocientos setenta y cuatro.—Rafael Blasco.—Juan Pons Esno.

Hago saber: Que el dia 23 de Mayo próximo á las once de la mañana, se venderá en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, una casa número treinta y cinco de la calle de Adnover de esta ciudad, procedente de la herencia de Agustín Fusco y Santori, arregladamente al pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público: pues así lo he mandado á solicitud de los interesados. Mahón 22 Abril de 1874.—Rafael Blasco.—Por su mandado.—Juan Allés, Esno.

Sociedad Filarmónica.

Hoy jueves tendrá lugar á las 8 y media de la noche el ensayo semanal acostumbrado en el Teatro.—P. Papelcudi, Srio.

Para vender.

Lo está la casa de la calle de Riego antes de los Frailes número 16. Informarán en la misma.

Lo está la casa de la calle de Ramis números 42 y 44. Para su ajuste dirigirse en la misma número 42, ó en la número 20 de la calle Nueva.

Una casa calle de las Moreras número 63. Para su ajuste calle Castillo número 65.

Nodriza.

Una que desearía hallar criatura para amamantar en casa de sus padres.—Calle de la Concepcion núm. 11.

AVISO AL PÚBLICO.

José Quevedo, tiene el honor de participar al público en general y á sus favorecedores en particular, haber trasladado su establecimiento de sastre en la calle Nueva número 32.

GRAN BARATO

Se hace solo por 3 dias

En la tienda de José Sicre calle Arravaleta 24 de todos los géneros existentes en dicho establecimiento y para que el público se convenza de la gran baratura pongo á continuacion algunos con los precios; y son como siguen:

Lanas para vestidos de Señora á 4, 5, 6 y 7 céntimos palmo.

Córtes pantalon de lana á 5 y á 6 pesetas y los de 3 dyros á 2 duros.

Lanillas á 27 céntimos hasta 3 reales plata.

Pañuelos de seda grandes á 8 rs. yn.

Indianas de todas clases á 3, 4 y 5 cént.

Listas para camisas á 4, 5 y 6 cént.

Todos los demas géneros siguen la misma proporcion de rebaja en los precios, así es pues aprovechar la ocasion.

Mozo de café.

En esta imprenta informarán de quien necesita uno.